

# HERALDO DE ZAMORA

FRANQUEO CONCERTADO DOS EDICIONES Fundador: Don Enrique Calamita Matilla SEGUNDA SIGLO II ANO XXI  
Número suelto: 15 céntimos \*\* DIARIAS Miércoles 5 de Octubre de 1938. — III Año Triunfal EDICION\*\* NUMERO 13.409

## Ha continuado en el Ebro la progresión de nuestras tropas, que ocuparon otras seis posiciones

La jornada de ayer en el aire, se cerró con la destrucción de dos aviones rojos que fueron abatidos.--Otras noticias

### Cuartel General del Generalísimo



#### PARTE OFICIAL DE GUERRA

Con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las 20 horas del día 4 de Octubre de 1938

En el sector del Ebro han continuado progresando nuestras tropas, habiendo conquistado seis posiciones enemigas que después fueron contraatacadas dos veces, siendo rechazados los rojos que sufrieron gran cantidad de bajas.

Se han hecho más de cien prisioneros. En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En combate aéreo, ha sido derribado hoy un avión rojo, y otro por nuestra artillería antiáerea.

En la noche del 2 al 3 fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Barcelona y los del nudo ferroviario de San Vicente de Calders y ayer el puerto de Denia, destruyendo almacenes; los muelles de Sagunto, en los que se produjeron incendios y el puerto de Valencia.

Salamanca 4 de octubre de 1938 (III Año Triunfal).--De orden de S. E.: El general jefe de E. M.—Francisco Martín Moreno.

### El viaje de los Maestros a Italia

Llega a Sevilla el Ministro de Educación Nacional

Sevilla.—Ayer por la mañana llegó en avión a este aeródromo procedente de Burgos, el ministro de Educación Nacional señor Sainz Rodríguez, acompañado de su Secretario particular y del jefe del Servicio de Enseñanza Superior, señor Pemartín.

Fue recibido por el gobernador Civil y jefe provincial del Movimiento, señor Gamero del Castillo, por el general de la Segunda Región Militar, el Consejero, Manuel Arcos, gobernador militar alcalde y rector de la Universidad, así como por otras ilustres personalidades.

El viaje a Sevilla del ministro de Educación Nacional tiene por objeto asistir a la despedida de los cien maestros y cien maestras que marchan a Italia, en viaje de estudio de los métodos pedagógicos y escolares de aquel país, invitados por el Duque.

El acto de despedida tendrá lugar hoy, a las seis de la tarde, en la sala de actos de la Universidad, donde el ministro señor Sainz Rodríguez pronunciará un discurso.

Vida oficial.—Visitas : : : : :  
Burgos.—El Secretario General

### Las cuatro potencias aseguran la paz en Europa

Berlin.—"La Correspondencia Política y Diplomática" dedica un comentario a la entrevista de Munich, y dice que la intervención de las cuatro grandes potencias ha causado como nuevo método, una gran impresión. En el porvenir la consecuencia será que estas grandes potencias intervengan de nuevo y en bloque cuando se trate de cuestiones que puedan afectar a la paz, con lo cual se evitará a Europa la posibilidad de un conflicto.

Dice también el periódico que Alemania tiene interés en mantener las mejores relaciones con los países de Europa, y que, por este procedimiento podrán ser orilladas todas las diferencias llegándose a hacer más firme la amistad y la confianza entre los países.

**¡¡Viva Franco!!**

### Nuevos servicios de Correo Aéreo

PATRIOTA ESPAÑOL: Utilizando los servicios de correo aéreo establecidos recientemente por nuestro Caudillo, benefícate tus intereses y haces obra Nacional. Infórmate en las Administraciones de Correos.

### PULSO DE LA PROVINCIA

### Impresiones de un Sayagués

Por JOSE FADON

### Fraternidad necesaria entre los buenos españoles

Para el ansioso día en que termine definitivamente la guerra, con el triunfo rotundo de nuestras armas, cada vez más próximo, gracias al Dios de las Victorias y a nuestro valeroso Ejército, es necesario que al regreso de los combatientes, encuentren además de la natural alegría en sus hogares, un ambiente de fraternidad entre todos los vecinos, sin excepción de ningún género.

El odio que la infame propaganda marxista logró incubar en las almas sencillas y poco avisadas ha de ser arrancado con todas sus raíces (lo mismo que el buen trabajo hace con las gatuñas y la gramina) para que jamás pueda reproducirse.

A los tibios, se les convence sacándolos del error en que yacen, por los medios que sean necesarios; los que no entran por la lógica y sencilla persuasión, habrán de hacerlo por la amonestación o el castigo, bien entendido que no ha de haber campo neutral ni términos medios.

Vamos a entrar en la Nueva España, con la más sana alegría, despojados de odios; rencores, rencillas y malos quereres; como fruta envenenada que solamente puede producir dolores gravísimos de alma y cuerpo.

La generosidad de las almas nobles se manifiesta con el perdón de las injurias; ser todos generosos a porfía, para lograr la completa reconciliación, indispensable para el bienestar de los pueblos; todos hemos pecado, unos por acción, otros por omisión, luego no supone la más leve humillación el confundirnos en un abrazo fraternal. El que perdona, se ensalza a los ojos de Dios.

Vida nueva en todos los órdenes, con ausencia de antiguos y antagonismos privilegiados; el espíritu de sacrificio que es tan fundamental de la Nueva España, reflejado en la austeridad y ciencia de los gobernantes, ha de ser la antorcha luminosa que guíe nuestros actos, sin reparos ni disensiones de mal gusto. Seleccionadas por su competencia las autoridades, cumplan acatar sin titubeos, sin disensiones; no temas para nada la aparición de algún cacique a la antigua usanza; fijaros en los correctivos que les aplican las autoridades gubernativas a los que desaprensivos se permiten algún acto de presencia.

Si en los pueblos no se enteran porque apenas leen periódicos, se impone la necesidad de conseguir que los lean, rogando a cuantos pueden costearlo que no es suficiente decir que no les hace falta, porque está demostrado hasta la saciedad, que conocer el contenido de la prensa es actualmente indispensable a todo buen ciudadano.

Hoy que no existe prensa periodística que arguya con engaño o egoísmo, sino por el contrario, es el cartel anunciador de los actos del Gobierno que todos sin excepción debemos conocer.

Estamos en una fase de la vida que es necesario renunciar a las comodidades egoístas para ilustrar a todos en el deber sagrado de capacitarse, para poder desempeñar el cometido de ciudadano consciente.

La lectura de la prensa, establece relaciones entre los hombres, para amar las diversas opiniones y apreciar el alcance de las disposiciones oficiales.

En las grandes poblaciones, es notorio el desarrollo de la inteligencia en las clases humildes, por la opinión que todos sienten de leer periódicos, ávidos de saber noticias del mundo en general y de nuestra España en particular; hasta los niños de seis a diez años leen con anhelo su periódico infantil que les cuenta hechos de sus camaradas, reales unos, ficticios otros, pero que contribuyen poderosamente al desarrollo de su tierra en inteligencia. ¡Arriba el Campo! ¡Viva España! Franco. Franco. Franco.

José Fadón

## EL PANORAMA INTERNACIONAL EL TRIUNFO DE LA PAZ

Europa vive actualmente momentos de intensa emoción. El problema de las nacionalidades surgido a consecuencia de la nefasta y absurda distribución de la post guerra, sigue constituyendo el punto neurálgico de los pugilatos europeos y la causa de una inquietud y excitación propias de esos momentos precursoros de las grandes tormentas bélicas, en los que un sólo chispazo bastaría para encender el polvorín de una grave conflagración.

Nunca como estos días se ha hablado tanto de guerra y nunca como ahora se ha barajado tanto el vocablo de "movilización", que en algunos países ha adquirido realidad con la adopción de generales medidas preventivas, ante la posibilidad de un conflicto armado. Por fortuna, la serenidad se ha impuesto entre los hombres de Estado y el conflicto, fomentado por las fuerzas del comunismo internacional, ha quedado conjurado o al menos evitado por ahora.

Y han tenido que ser los hombres que dirigen los Estados autócráticos y militaristas de Europa, los tantas veces acusados como agentes de la discordia europea, los que acaban de prestar un servicio excepcional a la causa de la Paz. A los nombres de Stressecan, Willson, Briand y de otros apóstoles de la confraternidad universal y del buen sentido entre los pueblos, hay que añadir los de Mussolini, Hitler y Chamberlain, que han triunfado contra las fuerzas del confusiónismo europeo con la decisión y energía de los que, además de ser poderosos, quieren una Paz efectiva.

Europa vuelve a recobrar su optimismo y los nubarrones amenazadores van desapareciendo pa-

ra dejar paso a la luz de la cordialidad y del entendimiento. La magna e histórica reunión de los representantes de las cuatro grandes potencias europeas ha demostrado que aún no se ha acabado en Europa las posibilidades de Entente y que los problemas que parecían irresolubles pueden ser resueltos



Manuel PASTOR.

### ¡Madre!

Inculca a tus hijos el sentido económico, haciéndoles recoger y guardar todo objeto metálico para entregarlo a la PATRIA por medio de la REQUISITA DE CHATARRA.

### El Santo del Caudillo y el cumpleaños de su esposa doña Carmen Polo de Franco

Burgos.—Ayer, día de San Francisco de Asís, S. E. el Generalísimo, ha celebrado su fiesta onomástica. Con este motivo, las más altas jerarquías del Gobierno y del Movimiento han reafirmado ante el Caudillo, sus sentimientos de adhesión incondicional.

Le fecha, ha sido señalada doblemente en el hogar del Caudillo, por celebrar también su cumpleaños la esposa del Generalísimo, doña Carmen Polo de Franco.

Durante toda la mañana ha sido ininterrumpido el desfile de personalidades por la residencia del Generalísimo. En los pliegos colocados en el Palacio, manifestaron su firme adhesión y sentida felicitación todos los miembros del Gobierno Nacional, Cuerpo Diplomático, jefes del Ejército, personalidades y los jefes del

Cuartel General. También por el vestíbulo han desfilarado numerosas personalidades expresando su adhesión y cariño al hombre que dirige los destinos de la Patria.

En el domicilio del Generalísimo se han recibido multitud de telegramas, especialmente de las ciudades próximas a los frentes de combate en los que luchan por España, expresando al Generalísimo su cálido homenaje. También de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, se han recibido multitud de telegramas de felicitación. En el hogar del Caudillo la fiesta ha tenido un doble matiz de recogimiento y de religiosidad, pues todo el pensamiento en los destinos de la Patria en este día onomástico de S. E. y cumpleaños de su digna esposa.

El enemigo ha infiltrado traidores en la retaguardia con disfraz de murmuradores : : : : :

Si eres buen español, hazlos callar en seco y entrégales a la justicia del Caudillo

### Español: Saluda siempre con la mano en alto!!

Cada vez que así saludas confiesas tu amor a España, tu fé en el Nuevo Estado, tu adhesión al Caudillo, la firmeza de tu convicción de que nuestra Patria es grande, libre y ello de un modo categóricamente definitivo

Español saluda siempre con la mano en alto!!



INFORMACION LOCAL Y PROVINCIAL

Un buen servicio del Patronato Nacional Antituberculoso

El Patronato Nacional Antituberculoso en alas de la proverbial superación de los servicios de sus establecimientos sanatoriales, se hace inmediato eco de cuantos perfeccionamientos técnicos puedan recaer en bien de los tuberculosos que hospitaliza.

Este método de operar, sin segregar de ninguna manera en absoluto la radiografía normal del tórax que será precisa en determinados casos y momentos permitirá llevar un control gráfico archivable de mínimo tamaño que, en unión de la radioscopia corriente exaltará el valor de los datos de exploración, permitiendo una vigilancia más profunda y exacta y un gran ahorro de material.

El eminente hombre de ciencia padre Pérez Pugar que acaba de regresar de Alemania, en donde este procedimiento ha merecido los plácemes del Führer para adoptarlo al examen sistemático de todos los alemanes, es la sólida garantía que el Patronato representa para que, en un plazo perentorio, se beneficien sus centros de esta espléndida conquista científica.

Lotería de la Cruz Roja de 11 de Octubre

Los niños tuberculosos, los heridos, los enfermos, necesitan la ayuda de todos los españoles. Preséntese, jugando a la

Libros y periódicos Servicio de Artillería

Por Mariano Villoslada Miñón Acaba de publicarse esta obra, íntegramente y utilísima en las circunstancias actuales.

Consta de dos partes y un apéndice. En la primera parte se trata de la descripción y funcionamiento del armamento reglamentario y sus modificaciones. Se describen algunas piezas de artillería y los diversos proyectiles, espoletas, cargas de proyección y estopines.

En la segunda parte, se trata del funcionamiento en las grandes y pequeñas unidades; se exponen los toneles en los diversos transportes móviles de fuego y pesos de proyectiles y cartuchería.

En el apéndice se ocupa del Servicio de Recuperación de Material de Guerra, servicio importantísimo organizado en tiempo de guerra, exponiendo las normas y disposiciones adecuadas para su buen funcionamiento.

En volumen aparte se publican las minas que completan el texto, las características y datos del armamento nacional y extranjero y cuadros para la clasificación de la cartuchería en general.

Es una edición realmente interesante sacada a luz por Librería Santa Rén de Valladolid y se vende a 15 pesetas con un atlas.

Si el glorioso EJERCITO español hubiese vaciado un momento, los rojos serían dueños de ESPAÑA y nada valdría vuestro dinero, vuestras haciendas y vuestras vidas.

Los descendientes de Judas no tendrán asiento en la ESPAÑA nueva.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca

ESTABLECIMIENTO BENEFICO, FUNDADO EN 1880, inscrito en el Registro especial de entidades de Ahorro del Ministerio de Trabajo, por R. O. de 2 de Diciembre de 1930.

Sucursal de Zamora. — Cánovas, número 2 Casa Central en Salamanca y Sucursales en Béjar, Peñaranda y Valladolid

OPERACIONES QUE REALIZA: Libretas ordinarias de ahorro. . . 2'50 por 100 anual

Imposición a seis meses . . . 3 por 100 anual

Imposición a doce meses . . . 3'50 por 100 anual

HUCHA DE AHORRO: Muy prácticas para ahorrar en casa. Se facilitan gratuitamente.

SELLOS DE AHORRO: Se expenden a diez, veinticinco, cincuenta céntimos y una peseta, y se admiten como metálico en las imposiciones de Caja de Ahorros y en las operaciones del Monte de Piedad.

MONTE DE PIEDAD: Préstamos con garantía de ropas, alhajas y otros efectos: al 5 por 100 hasta 2.000 pesetas y 5'50 por 100 en cantidades superiores.

HORAS DE OFICINA: Mañana, de nueve y media a una; Tarde, de cuatro a seis; fiestas no dominicales, de diez a doce. Los domingos no se abre.

AHORRE DESDE HOY MISMO Y ENCONTRARAS MAÑANA UNA FORTUNA

El Consejo de la Sucursal está integrado por don Fernando Rueda Moyano, don Vicente Tomé Prieto y el Director don César Alonso Redol.

Delegación de Orden Público de la Provincia

Todas aquellas personas, mayores de diez y seis años que hayan venido a residir a esta provincia de Zamora con fecha posterior al 17 de julio de 1936, y no hayan efectuado anteriormente, se presentarán en la Comisaría de Investigación y Vigilancia de esta capital, los que residan en la misma y en el puesto de la Guardia Civil más próximo, los residentes en el resto de la provincia, debiendo atenderse para lo sucesivo, que tienen esta misma obligación, todos los que en las condiciones expresadas vinieran a residir a esta provincia.

Zamora, 4 de octubre de 1938.— Tercer Año Triunfal.

A nuestros suscriptores

Por reciente disposición del ministerio del Interior, los suscriptores de los periódicos diarios deberán también abonar un recargo de cinco céntimos en el precio de los ejemplares correspondientes a los L. U. N. E. S. Es este recargo lo haremos figurar en los recibos de la próxima mensualidad, para hacer entrega de su importe en la Subdelegación provincial de Prensa una vez efectuada la cobranza.

El mismo recargo habremos de hacer en cumplimiento de la mencionada disposición, a todos nuestros suscriptores de provincias y del extranjero.

De la Diputación

En la Depositaria Pagaduría de la Diputación Provincial se encuentran puestos al cobro los siguientes libramientos: Saldor Calabuig, Sandalio de las Heras, Delfín Garrido, Pedro Juan.

Zamora, 4 de octubre de 1938.— Tercer Año Triunfal.

El tiempo pasa sin darse cuenta...

Compra cuanto antes un billete para la

Lotería de la CRUZ ROJA 11 de Octubre

destinada a la Lucha Antituberculosa y otras calamidades

Flecha:

Tus hermanos fueron a la trinchera a morir por tí, hazte digno de ellos.

APRENDIZ

Se necesita en la imprenta donde se edita este diario. Buenos informes.

SE OFRECE AMA DE CRIA

Para criar en su casa o casa de los padres, Felicitas Sanz, 20 años. Razón: Doncellas número 14—ZAMORA.

CRONICA AGRICOLA Mes de Octubre

Es el décimo mes del año. Durante los días de este mes, hay un menguante de una hora y doce minutos.

Según Abecenis, en este mes se debe hacer el aceite para comer y también se puede vendimiar en los lugares erjuts y algo tardíos. Es muy buena sazón para sembrar todo género de granos, que sirven para pan; como son trigo, centeno, cebada, candeal y sus semejantes. Puedense sembrar habas, altramuces, trasperos los cardos y puerros en surcos. Déberse coger las bellotas, castañas, avellanas y nueces, las granadas y membrillos y todas las frutas tardías. Puedense plantar cerezos, guindos, perales y manzanos. Finalmente, toda llega en este mes es difícil de curar, y más las dolencias de las partes ocultas.

Según Leopoldo, si en este mes se oyeren truenos se filan tempestad de vientos y conmoción en los aires, carestía de granos y fruto, con poca vendimia y muertes de peces y ganados.

Como labores propias del mes deben activarse las siembras de trigo, centenos, avenas, leguminosas para verde, abanes y granos.

Terminar el arranque de las plantas y empieza el de la remolacha. Se entierran las raíces y tubérculos para la alimentación invernal del ganado.

Se entierran los abonos verdes y se siembra trébol de Alejandría para contar úrron forrajes sanos y abundantes antes que los rindan los alfalfares.

Llega a su apogeo la recolección de las mazorcas de maíz. Se siegan los maíces forrajeros y se ensilan suministrando un forraje acuoso, para invierno, muy apreciado por toda clase de ganado.

Se aprovechan las primeras lluvias para embeber de agua los prados. Se sanean los emplazados en lugares húmedos y pantanosos.

Se distribuyen estiércoles compuestos y toda clase de abonos.

Y últimamente se establecen los prados nuevos. También en este mes se deben recoger y mezclar con paja las hojas caídas de los árboles quitando los que no caigan para aumentar las provisiones de invierno.

Se deben plantar los árboles de hojas en terreno seco.

La agricultura antigua facilita los siguientes consejos para este mes: Harás el vino y lo pondrás en sus vasos; cubrirás los naranjos, los limoneros y otros árboles semejantes en tierra que haga frío. Harás la miel y la cera y recargarás los enjambres viejos.

Tales son los consejos agrícolas más corrientes en el mes que empieza y mañana dedicaremos el trabajo a las prácticas del mes en el viñedo.

Consejo práctico Para reconocer los grados del tártaro

Póngase al fuego 25 gramos del tártaro que se desea ensayar, con 750 gramos de agua y déjen hervir durante 8 minutos, retírese del fuego y déjese en reposo una hora, traspácese el líquido claro a otro envase, y al cabo de 15 horas retírense los cristales de tártaro, lávense bien y cuando estén secos, pénsese, añadiendo doble del peso que resulte, mas 5 gramos y de este modo se obtendrá el verdadero grado de tártaro por 100.

Es necesario que todas las cantidades sean pesadas con exactitud si se desea obtener un resultado verdadero de la riqueza del tártaro.

REFRANES DEL MES:

Las velas, San Francisco (4 de octubre) las trae y San José (19 de marzo) se las lleva.

Franco ha mejorado las comunicaciones postales

ESPAÑOL; tus cartas llegarán rápidamente aprovechando los aviones establecidos por el Caudillo, que hacen escalas en Zaragoza, Vitoria, Burgos, Valladolid, Salamanca, Sevilla, Málaga, Tetuán, Melilla, Cádiz, Mallorca, Larache, Ifni, Cabo Juby y Las Palmas.

Junta de Clasificación y Revisión de Zamora y Caja de Recluta núm. 45

Concentración en Caja de los reclutas del TERCER trimestre del reemplazo de 1941, para destino a Cuerpo

Ordenada la concentración de dichos reclutas por Orden del Ministerio de Defensa Nacional de 22 del actual ("B. O." número 85 todos los reclutas pertenecientes al TERCER trimestre del reemplazo de 1941, que son los nacidos en los meses de julio, agosto y septiembre, del año 1920, los naturales de esta provincia y cuantos sin serlo residan en la misma por cualquier circunstancia, se presentarán en esta Caja en los siguientes días, que a continuación se expresan, del próximo mes de octubre:

Día 19: Partidos judiciales de Bermejo y Villalpando.

Día 20: Partidos judiciales de Fuentesaúco y Alcañices.

Día 21: Partidos judiciales de Puebla de Sanabria y Benavente.

Día 22: Partidos judiciales de Toro y Zamora.

Día 23: Partidos judiciales de Toro.

Para este fin los señores Alcaldes nombrarán un Comisionado, miembro de la Corporación, que presentará en la Caja a los mozos que por uno u otro concepto correspondan a su Municipio y hayan de ser concentrados y revisados.

Para ello y según las instrucciones que tienen recibidas, remitirán urgentemente a la Junta de Clasificación

ción, afecta a esta Caja, toda la documentación del alistamiento parcial comprensivo del citado TERCER trimestre, que habrán formalizado con su jeccción a lo dispuesto en la Ley de Reclutamiento, sin tener en cuenta el tiempo o plazos que la misma señala.

En este alistamiento parcial habrán de incluirse todos aquellos mozos del referido trimestre y los correspondientes a provincias no liberadas que residan en la localidad, especificando esta circunstancia, así como los de cualquier otro Municipio que, por razones de residencia, deban ser alistados con arreglo a la citada Ley.

También remitirán, muy principalmente y con toda urgencia, las relaciones de los Juzgados respectivos o en su defecto de las parroquiales de los nacidos en el ya referido trimestre, y que previamente recabarán de unos u otros; remitiendo además cuantos datos estimen precisos para el más eficaz resultado del alistamiento.

Lo que se hace público para general conocimiento y cumplimiento, en careciendo a todos la mayor diligencia y necesaria cooperación en este tan importante servicio.

Zamora 25 de septiembre de 1938.—Tercer Año Triunfal.—El Comandante Jefe, Juan Losada.

RIPIOS EL PEZ DE SAN ATILANO

Hoy el pueblo zamorano siguiendo la tradición celebra con regocijo la fiesta de su Patrón San Atilano bendito, Obispo que regentó esta sede zamorana, toda amor, fe y devoción.

Según las historias cuentan San Atilano perdió el su pastoral anillo que al río se le cayó.

Si muy grande fué su pena fué más su tribulación al ver perdida la joya que con tanta fe y unión veneraba todo el pueblo.

Un día al cielo plugió compensar al buen Obispo de tanta pena y dolor por su celo y sus virtudes y por ser un buen Pastor; y ocurrió que echó la caña un conspicuo pescador y al zambullirse en el Duero el anzuelo, un pez picó yendo a dar a una cocina, pues al decir se vendió a la que era cocinera del bueno y santo varón la cual, al abrir el vientre del pez, el anillo halló entregándolo a su dueño que presto el milagro vió, dando al cielo miles gracias puesto que le devolvió aquella preciada joya.

Ahora quiero pensar yo lo que hubiera acontecido si el pez que se la tragó, en lugar de ser un barbo llega a ser un tiburón...

A. Emegé

Peticiones de nuestros soldados

Estos días estamos recibiendo del frente tal número de cartas que nos vemos mal para atender las peticiones que nos hacen los soldados. Sin embargo, y aunque nos proporcionan un trabajo que va adquiriendo un tono francamente serio, sentimos gran complacencia porque entre otras deducciones sacamos, la para nosotros muy importante de que HE. RALDO DE ZAMORA llega a todos los frentes y es leído por los combatientes.

Tenemos ahora a la vista un especialista en inyecciones, uno de estos hombres que al término de su vida han pinchado mas que un neumático: Evaristo García, Practicante de profesión, soldado zamorano del zamorano Regimiento Toledo número 26, Batallón 3.º, Compañía 1.ª, Estafeta núm. 34. Nos pide el amigo Evaristo que insertemos su petición de una estilografía cuyo envío agradecerá mucho y de un termómetro que también estimará.

También es zamorano, y en ello se honra mucho Salustiano Turiel que solo pide papel de escribir. Pero no se le ocurra enviarle el papel sin una estilografía y sin acompañar a ambos objetos una medalla, con cadena, naturalmente, de la Virgen del Pilar.

Cuadrado o rectangular, como gusten ha de ser el pasamontañas que envíen a Natalio idem, es decir, Cuadrado, quien está suspirando por los calzones (que fenómeno!) por los calcetines de lana que piensa recibir. La medalla para Cuadrado ha de ser de la Virgen del Carmen.

Esto de que cada uno tenga su devoción, es cosa muy respetable, y así Juan Peral quiere una idem idem—léase medalla—de la Virgen del Pilar, con cadena y todo y unos guantes.

Parece que tratándose de Peral, los guantes debían ser lo más submarino posible; ¿verdad? Pues no señor: son para alpinismo como el pasamontañas que también pide.

Y vamos a echar el cierre porque

Variaciones de la ciudad

Música en la Plaza; estampas provinciana Soportales, paseo en la calle principal, colores encendidos por el sol, y reflejos dorados en los instrumentos de la Banda. El esqueleto de los atriles, cuando se mueve el aire, suelta un papelito que caen las hojas de los árboles. Se han pelado los atriles como los troncos de las acacias.

En el paseo todas las caras conocidas. Como ayer y como mañana. Estos días de fiesta son los reguladores de la ciudad. A diario, la ciudad se afana y lucha; pugna por distanciarse de la provincia y acercarse a la capital. Siente la ambición de ser más; quiere vestirse de cosmopolitismo y pretende atarirse de ruidos para resultar moderna.

En estas mañanas de fiesta que toca la Banda en la Plaza, ciudad ríe a su tradición; ofrece a la cual es: provinciana. Sin pretensiones. Clásicamente castellana, es decir, orgullosa de su quietud, de su silencio y de su historia.

Estampa provinciana. Austeridad y sacrificio. Sentido serio de las cosas. Quitad el concierto de la Banda, suprimid los soportales, no dejéis fluir el paseo en la calle principal y habreis borrado la fisonomía de una ciudad de Castilla y también habreis hecho imposible uno de esos grandes gestos que nació en el medio provinciano y se extendió a todos los confines del mundo.

La lotería es un tema al que muchos escritores festivos han concedido su atención; muchos fragmentos de la vida española, basados en la Lotería Nacional, han pisado también la escena. Pero, siempre ha sido el humorístico el tono predominante, como si la Lotería fuese una cosa para tomarla a broma cuando en realidad es algo transcendental.

¡Pues no tiene importancia ni nada, que se acueste uno sin dos reales y se levante con una cantidad de dinero como para fundar un Banco! Haced esta proposición a un hombre y vereis como os dice que es lo más razonable que ha oído en su vida.

Pero aún hay más: hay, que merced a la Lotería se fomentan y sostienen instituciones como esta de la Cruz Roja, que nos benefician extraordinariamente, y que merced a una pequeña aportación de todos los españoles, pueden desenvolver económicamente una obra tan grandiosa.

En este sorteo próximo es casi seguro que todos llevemos el anhelo de ir tras la suerte—como siempre—pero especialmente por el elevado fin que la lotería persigue, es más que seguro que nadie se quede sin jugar, porque si no es en esta ocasión cuando la fortuna nos va a dar por fin su mano amable, tenemos la certeza de que por una vez, al perseguir la suerte hemos favorecido una gran obra.

Vendrá la paz cuando, entre todos los españoles ganemos la guerra. La mujer española ganará la paz con sus trabajos en la "Campana para el abrigo del combatiente". Hoy mismo procure su labor en la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales

la cartilla resulta más aprovechada que una patrona y siguen las rúbricas y siguen las peticiones.

¡Ah! que todos estos soldados son del tercer Batallón, Regimiento Toledo 26, novena compañía, 12 División, Estafeta número 34. No lo oviden.

La Unión y El Fénix Español Compañía Nacional de Seguros Fundada en 1864 Domicilio legal: VALLADOLID. Edificio de su propiedad, calle del General Mola, núm. 1 Seguros de INCENDIOS, VIDA, COSECHAS, TRANSPORTES, ACCIDENTES y otros Ramos. Subdirector en Zamora: EMILIO PRIETO Santa Clara 61 Teléfono, 1728

FUNERARIA HUIJA DE SEVER SERVICIO COMPLETO Traslados Arcas Coronas Fabriciano Cid, 8 TELEFONO 1424



# La Cámara francesa otorga su confianza a Daladier

## La intervención de Chamberlain ha sido aplaudida en las Cámaras Británicas

Londres.—Al reanudarse el debate sobre la situación internacional en la Cámara de los Comunes, un diputado de la oposición, pronunció un discurso en el que censuró la política del Gobierno.

## Radio Zamora

Programa correspondiente al día 5 de Octubre de 1938  
EMISION DE LAS 14 HORAS  
A las 14.—Apertura de la emisión con la Marcha de los Voluntarios. Música de baile.  
A las 14 30.—Retransmisión de Radio Nacional.  
A las 15.—Música variada.  
A las 15 30.—Cierre de la estación con los Himnos Patrióticos.

## De la Audiencia

Señalamiento para el día 6  
Sumario 31 del Juzgado de Instrucción de Benavente, rollo 455 del año de 1935.  
Delito, inhumación ilegal.  
Procesada, Benedicta Vega Ranilla, Magistrado ponente, don Julio González Barbillo.  
Acusación pública, Ilustrísimo señor Fiscal, don José Sanz Tablares.  
Defensor, señor Martínez Procurador, señor Cifuentes.  
Testigos, 1.  
Peritos, 3.

## Juventudes Españolas:

Vuestro destino, es ser la vanguardia de la España Imperial.

## LA AMETRALLADORA

Primero Porque LA AMETRALLADORA es el mejor periódico humorístico, con páginas a cuatro colores; dibujos de Lilo, Tono, Maño y Aróstegui; teatro humorístico; parodia de periódicos rojos, etc.  
Segundo: Porque su precio 25 CENTIMOS es sumamente económico.  
Tercero: Porque, además y sobre todo, POR CADA EJEMPLAR QUE COMPRAMOS, SE REGALAN DOS GRATIS A LOS COMBATIENTES.  
Y los combatientes tienen perfectísimo derecho—mucho más que nosotros—a reír y a tratar de olvidar las penas y fatigas.  
Y es una obra de caridad el facilitárselo.  
Españoles todos de la retaguardia, ayudad a vuestros hermanos de la vanguardia, comprando todos el semanario

16 páginas 25 céntimos

La pretensión de embarcar al país en una guerra a menos que el país esté dispuesto para ella.

Después de un elogio dirigido a la calma demostrada por la población civil en los momentos angustiosos de la crisis; alude al incidente ocurrido en la Cámara de los Comunes,

la semana pasada, cuando Lord Halifax recibió el mensaje del Führer en medio del discurso de Chamberlain. Fue—dijo—como si el dedo de Dios hubiera ratificado nuevamente sus proyectos a los ojos de los hombres, que tienen que desempeñar su papel en esta hora de angustia.

## A las órdenes del Caudillo

las Organizaciones Juveniles forjarán el Imperio que todos anhelamos.

## La Cámara francesa otorga su confianza a Daladier

París.—Daladier continuó su declaración en la Cámara y dijo que Inglaterra y Francia se encontraron en la conferencia de Munich, ante el dilema de exponer a Praga a una actitud bélica o bien, de tratar de hallar una fórmula de arreglo. Ante este dilema nosotros optamos por la paz.

Daladier hizo resaltar que según las comunicaciones del Gobierno británico la crisis se había agravado. Pintó la situación, tal como era el día 24, y dijo que para no verse sorprendido ante un golpe de fuerza, el Gobierno francés hizo sus preparativos militares, poniendo al país en situación de hacer frente a cualquier acontecimiento. Expone a continuación cómo se preparó la entrevista de Munich y cómo fue aceptada la invitación de Hitler, ya que no se trataba de llenar un formulario, sino de servir a la paz.

precisión de actuar rápidamente por que cualquier demora pudo ser fatal.

Después Daladier testimonió un homenaje a la actitud de Francia en los días de la crisis. Esta actitud—dijo—merece la estima de los pueblos vecinos que tienen también derecho a nuestra estima, con lo cual habremos establecido una paz duradera. Cuaquiera que sean la forma del régimen que se han dado los pueblos, esto no puede servir para entibiar nuestras relaciones.

Termina su discurso Daladier, pidiendo la confianza del Parlamento para que el Gobierno pueda llevar a cabo una acción de paz.

Después del discurso del presidente del Consejo de Ministros, de Francia, la Cámara otorgó al Gobierno su confianza por 535 votos contra 65.

Sólo los comunistas y algunos elementos extremos de la Cámara votaron contra el Gobierno.

## Nueva crisis del Gobierno checo

Praga.—El Gobierno de Checoslovaquia ha dimitido para reorganizarse otra vez, dando entrada a nuevos elementos.

El ministro representante de los eslovacos en el Gobierno, dimitió en la mañana de ayer, por considerar que la propuesta del Gobierno, en relación con las demandas eslovacas, eran inadecuadas.

das al mismo tiempo, la Exposición Internacional de Arte Cinematográfico y el festival de música internacional han estado frecuentados por setenta mil visitantes.

Las ventas de obras de la Bienal han rebasado las cifras de las tres últimas bienales llegando a un total de 1.250.000 liras. En los pabellones extranjeros se han vendido 130 obras por un total de medio millón, cifra jamás alcanzada desde hacia varios años por las obras de arte extranjero.

Clausura de la XXI Exposición "Bienal": : : : : :

Venecia.—La Exposición de Arte "Bienal" en la que participaron con pabellones propios 18 naciones, ha cerrado sus puertas ayer noche después de cuatro meses de vida, en los que fué visitada por cerca de 200.000 personas.  
Las dos manifestaciones organizadas

[Zamoranos! No retengáis vuestras joyas y monedas! A ESPAÑA "la hacienda y la vida se han de dar". Su libertad y su grandeza así lo exigen.

## Manuel Bellido García

Médico y Odontólogo  
(Sucesor de J. Jaramillo)  
Participa al público en general que ha quedado ABIERTO EL GABINETE DENTAL, en Ramos Carrión, 24, pral. Teléfono 1408

## Lo que pasa en el mundo

El programa de producción de la Ufa comprende 33 películas documentales y culturales :

Berlin.—Tras el éxito cosechado en las pasadas exposiciones de como y en particular después del reciente triunfo en la Exposición de Arte Cinematográfico de Venecia, la Ufa dará durante la actual temporada una serie de películas culturales y documentales muy interesantes. Además de la producción presentada ya en Lido, la compañía alemana rodará dos películas sobre las escuelas de equitación de Hannover y Viena, un film en colores titulado "Gimnasia de los aldeanos", los "cortos metraje", "Artista del arado" y "Juventud y Danza" y una nueva película de Stoll sobre el deporte automovilístico alemán. Para completar este film el realizador Stoll—autor ya de un precedente trabajo sobre el deporte motorístico alemán—ha rodado las célebres carreras de Monza.

comunicación mediante un alta voz, con el puente de mando. A lo que parece, los resultados obtenidos en los primeros experimentos han sido sumamente satisfactorios y permiten esperar que, efectivamente, se haya llegado a encontrar un nuevo medio más eficaz que todos los anteriores para disminuir los peligros de la navegación en la niebla.  
(Centraurpa)

Todo buen español debe contribuir a las cargas del Estado, que es de todos.

## JUGANDO a la Lotería de la Cruz Roja del 11 de Octubre

ponéis vuestra parte en la lucha contra la tuberculosis y en alivio de las enfermedades.

## Disposiciones Oficiales

JUSTICIA.—Decreto nombrando magistrados, tenientes fiscales y abogados fiscales del Tribunal Supremo, a los señores que se indican.

ORDEN PUBLICO.—Orden aprobando el nuevo emblema del Cuerpo de Seguridad de Asalto, que ha de sustituir al que hasta ahora ostentaba. Estará compuesto por un coronel de ocho flores, cinco de ellas visibles, en el lugar que ocupaba la corona mural y el todo sobre el águila de San Juan, con la bandera nacional en la forma, colores y dimensiones del diseño que se publica.

También será sustituida la corona mural que figura sobre las iniciales, por el referido coronel de ocho flores.

## ORGANIZACIONES Juveniles

son la esperanza y la salvación de la Patria. todos los niños que se llamen españoles están obligados a incorporarse a la obra que ellas realizan.

## CARTELERA DE LA EMPRESA SAN VICENTE

### NUEVO TEATRO

Hoy Butaca, 1'30 y 2 pts.  
A las 5'15, a las 7'15 y 10'45  
Estreno del gran film italiano, gran acontecimiento con el que se inaugura la temporada 38-39

### Cinéma de Bronce

Magna película de ambiente de la guerra italo abisinia, en la que intervienen con gran maestría las tropas de color del Imperio fundado por el gran Benito Mussolini.

### Cinéma de Bronce

mas que una simple película de guerra, es una página de la Historia de Italia

Es una magna alabanza a las formidables tropas de color del Duce

EL VIERNES:  
La gran adaptación de la inolvidable zurrúela española

## LOS CLAVELES

Creación de María Arias y la famosa pareja cómica de «La Dolorosa»

## Sección de Anuncios Económicos

**Certificado de Penales**  
es necesario para las licencias de caza y uso de armas y se adquieren con prontitud y ECONOMIA, en la  
**Agencia de Negocios**  
de  
**TOMAS CALVO**  
San Torcuato, 63 ZAMORA

**Banco Español de Crédito**  
Sucursal de Zamora

### AVISO IMPORTANTE

### Pago de Cupones de las Deudas del Estado

Se pone en conocimiento del público que este Banco se encarga, en todas sus Sucursales, de gestionar cerca de la Delegación de Hacienda, la tramitación y presentación de documentos a que hacen referencia la Ley de 12 de Mayo y Orden de 14 de Junio del año actual, relativas a la rehabilitación de Títulos y COBRO DE CUPONES DE LAS DEUDAS DEL ESTADO Y ESPECIALES, tanto a los depositantes en nuestras Cajas como a aquellas personas que nos encomienden dichos servicios.

Oficinas en ZAMORA: Plaza de Sagasta, número 24 (Esquina a San Gil)

### A nuestros suscriptores

En virtud del aumento del precio de los periódicos en cinco céntimos los LUNES, nos vemos obligados a aumentar nuestras tarifas de suscripción en 75 céntimos, 1'50 pesetas y 2'75 pesetas por trimestre, semestre y año, respectivamente. —  
Rogamos a cuantas personas nos giren por suscripción tengan en cuenta dicho aumento. —

### VENTA

De ochocientas arrobas de uva, en Asperiego. Darán razón y precio: casa de Damián Fernández Ferrero, o en Zamora, José Gómez Esteban, Ramos Carrión número 33.

## Doctor Velasco

**RAYOS X**  
**RAYOS ULTRAVIOLETA**  
**DIATERMIA - CORRIENTES**  
Ha trasladado su Clínica a  
Avda. de J. A. Primo de Rivera, 2, pral.  
Consulta: de 10 a 12 y de 4 a 6.  
Teléfono, 1.307.

### SE VENDEN

DOS cubas, una de 14 y otra de 16, casi nuevas se dan a cualquier precio por tenerlas que sacar de donde se encuentran.  
Para tratar: Gumersindo Gómez, San Pablo número 8.

### ARRIENDO O VENTA

De las fincas pertenecientes a la testamentería de doña Filomena Dominguez Enrique, (q. e. p. d.).  
Informes: Academia Carbajal, Plaza de San Miguel número 3, segundo

### SE VENDE CUBA

De 16, en buenas condiciones. Para tratar con Servando Miranda, en Instituto de Higiene.—ZAMORA.

### SE NECESITA

Grupo motobomba, de gasolina, de 1 y medio o 2 H. P.  
Ofertas a la Administración de este diario.

## ¡Viva España!!

**Pablo Morán y Samaniego**  
de la Beneficencia e Institución Municipal de Paucicultura de Chamartín de la Rosa MADRID

HA ESTABLECIDO SU DOMICILIO Y CONSULTA de

### Enfermedades de los Niños

Y  
**Medicina General**  
de 2 a 4 de la tarde

En Santa Olaya, 2, 2.º derécha (esquina a San Andrés, frente a Viriato)

### CLINICA MEDICA

Enfermedades del aparato digestivo  
**FRANCISCO PASCUAL TASCÓN**  
Corrientes

(Paseo de San Martín)  
Rayos X — Rayos Ultravioleta  
Consulta diaria de once a una y de cuatro a seis



PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN	
Capital, un mes.....	Pesetas 2/50
Fuera, trimestre.....	7/50
Portugal.....	Id. 15/00
República Argentina.....	Id. 50/00

## DESPUES DE LA CONFERENCIA DE MUNICH

# El Imperio Italiano será en breve reconocido por Francia

### El Gobierno francés expresa a Mussolini su agradecimiento por la mediación en pro de la paz

Roma.—La Agencia "Stéfani" comunica desde París que el presidente del Consejo de Ministros Daladier, antes de celebrar la sesión de la Cámara, recibió al encargado de Negocios de Italia, a quien manifestó que el Gobierno de Francia había acordado expresar a Mussolini su agradecimiento, así como el de la nación francesa por su mediación en pro de la paz. Agregó que Francia quería normalizar sus relaciones diplomáticas con Italia para lo cual ha

bía dado las órdenes precisas a su embajador cerca del Emperador.

### Testimonios de «pésame»

París.—Las radios rojas de España, así como las de U. R. S. S. siguen expresando su sentimiento por la suerte de Checoslovaquia, atacando a Francia y a Chamberlain, del que dicen que se ha puesto debajo de la bota de Hitler y Mussolini.

### Crónica de Guerra

## Cada vez es más firme nuestra convicción de que la guerra la hemos de ganar nosotros

### La vileza de los dirigentes rojos empuja a millares de desgraciados a un sacrificio estéril

Por muchas explicaciones con que los rojos nos quieren dorar la píldora de la cada día más precaria situación a que han llegado, la realidad se impone con la fuerza incontrovertible que le prestan los hechos y, lo que es más importante, los triunfos seguidos y rotundos.

Hasta ahora acudían al sistema de propaganda que pudiéramos llamar legalista, haciendo obsien

ción de intervenciones en Ginebra, de reuniones parlamentarias y hasta de supuestas intenciones generosas y españolistas. Todo ello, como es bien sabido, porque a la larga de dos años, de guerra, lo único que han hecho ha sido cambiar de postura en modificar la conducta vituperable para buscar efectos que tanto les importan en el extranjero, en donde, en esta ocasión, como tantas otras, espe

ran la solución de su dramática situación. Más en estos instantes, nuestra firme convicción de que la guerra la hemos de ganar nos otros mismos, empujan la fuerza del Caudillo a nuevos y gloriosos triunfos, que al cercenar otras parcelas de terreno, le ha de convenir de la decisión irrevocable de victoria que anima a nuestros soldados.

Como si la jactancia de que hacen alarde, cual si esta testarudez trágica, que no es más que una ficción de vileza de los que en vian al sacrificio a tantos millares de desgraciados, fueran un nuevo acicate para su estímulo, que jamás necesitaron los soldados de Franco, las operaciones últimas se están coronando de éxitos, con alardes reiterados de heroísmo que a quienes más impresionan es precisamente al enemigo, ya que nuestros jefes sobradamente habituados a la ejemplaridad maravillosa, no tienen por qué hacerse lenguas de la conducta que es habitual entre las tropas nacionales.

Y me importa reiterar y subrayar esta afirmación porque aquí, en las operaciones, para rescatar los mogotes más importantes, que vigilan el Valle del Ebro se están repitiendo a diario los episodios extraordinarios, como si la campaña no fuera una guerra dura y larga, cual si en estos instantes empezara la contienda y fuera empezada la contienda y fuera menos demostrar al enemigo nuestra superioridad completa y por... el coraje.

Precisamente en estas acciones de los días que transcurren en momentos tan culminantes de la batalla en la que los rojos pusieron tantas fallidas esperanzas, se repite con frecuencia el hecho. Son unidades, batallones, grupos de tanques y secciones de ametralladoras que, pudiéramos llamar curtidors en la lucha, muchos de los muchachos con varios galones que demuestran que dieron su sangre por la Patria en distintas ocasiones, los que necesitan de jefes que los contengan y sujeten sus ímpetus, antes de malograr, con gesto de prematura decisión, los resultados de las incidencias, con las que, palmo a palmo, se va ensanchando la España de Franco y el territorio donde los marxistas quisieran infiltrarse.

No se crea por otra parte, que en estas batallas, el enemigo, a pesar del terrible quebranto experimentado ceja en los propósitos de resistencia tenaz y sea fácilmente puesto en fuga. Para llegar a plantar la Bandera de España en las costas, que diariamente, y hoy mismo, jalonan la marcha decisiva y triunfal de los infantes es menester que la artillería distribuya energicamente sus concentraciones y la aviación empape bien las posiciones enemigas de metralla. La guerra al asalto es

emocionante y en ella se distinguen, como héroes extraordinarios, nuestros soldados tal como antes os afirmaba y tal que ahora empezara la guerra y tuviera el enemigo aún que comprender de que las tropas nacionales cuando saben cuál es su objetivo no han retrocedido jamás, si no temerlos por suyo al precio que sea.

No más tarde que ayer, y para alcanzar una de las posiciones enemigas que le fueron arrebatadas a los rojos, nuestros soldados subieron la cota erizada de ametralladoras que no cesaban de ciferar, amparadas por innumerable atrincheramientos de que han surcado la montaña por todas partes, se fueron al asalto con rabia y decisión tanta que nuestra propia artillería tuvo que dejar de concentrar allí su fuego continuo de castigo porque la infantería de España podía ser alcanzada por las granadas de nuestras bocas de fuego.

Y cuando él que mandó aquella operación recibía la felicitación de sus jefes por la conducta de sus hombres, tanto como por la suya propia, el muchacho explicó sencillamente que para que iba a esperar más, que así corría el riesgo de que los rojos se escaparan. Anticipándose a sus intentos de fuga no fue necesaria preparación de artillería, porque tenía la seguridad de sorprender al enemigo en sus posiciones quedarse, más que con los hombres, que esos ya sé que se quedan, sino para coger todo el material que tenían y que ciertamente, era importante.

Esto no es una cuestión de lentitud, es más bien una cuestión de oportunidad ya que en la guerra también hay que saber ser oportuno. Ciertamente a mí no me convence la explicación pero me sirve de prueba para ver cómo se piensa y actúa en el frente y de rané una de las batallas duras de más positivo resultado para la liquidación de la guerra.

Aproposito de semejante liquidación intermediable, será cuestión de hablar otro día, cuando los datos sean más prolijos para que nadie dude de la trascendencia de esta acción y de cómo se está llevando al enemigo a desastre completo, precisamente por aquellos caminos que parecían más áridos; pero que, en definitiva, van a resultar los más eficaces por los más destructores.

En este como en todos los casos de nuestra guerra, la fortuna ha sido que la dirección suprema haya siempre gozado de una visión clara que han impreso a las operaciones el rumbo que precisamente debían llevar y nunca otro: el rumbo por el que, en fin, se hallará, con el triunfo definitivo; el rescate de la auténtica España, al amparo de su bandera mortal.

Por "SPECTATOR"

# De la Cofradía al Dopolavoro



"La Obra Nacional Dopolavoro (post trabajo) en Italia". Así se titula un ligero volumen que ha llegado a mis manos; es un libro, cuya prosa, llana, escueta; informa de la más grande obra que se está haciendo actualmente en el mundo. En el mundo, porque aunque nacida en Italia bajo la inspiración de más gran de político del siglo XX, se extiende rápida a los demás países adaptada a sus características nacionales.

El "Dopolavoro" ha de ser—lo es ya—la fisonomía espiritual o interior del Fascismo.

La cara exterior es la guerra, la camisa abierta—frente al pretencioso cuello de pajarita del liberalismo y el brazo extendido—frente al apretón de manos hipócritas y anti-fascístico—o sea: la disciplina, el trabajo y la jerarquía. El "Dopolavoro" es precisamente el espíritu del fascismo es, decir, el hombre fascista por dentro, en la intimidad y en el descanso, en sus manifestaciones más espontáneas: las espirituales—el desahogo del sentimiento y el ejercicio de la inteligencia—fuera del trabajo y de las obligaciones cívicas o políticas, en el recto sentido de esta palabra. El "Dopolavoro" convierte de nuevo al hombre—pieza mecánica del capitalismo y al hombre—masa o átomo del socialismo en el hombre-individuo o en el hombre persona del Fascismo. El "Dopolavoro" es al fascismo, lo que el Gremio o Corporación—fue al Cristianismo, o mejor dicho, al Catolicismo en la alta Edad Media.

Acaso no se sepa lo que los dopolavoros van a significar en este ciclo histórico, hasta que otra forma de cultura venga a sustituir a la que se está iniciando en estos momentos. Con el "Dopolavoro" va a suceder exactamente lo mismo que con el Gremio o la Corporación medioeval. "La Corporación, nacida de la Cofradía religiosa, pero de carácter profesional, se componía de todos los que dedicaban su actividad a un determinado oficio; todos los carpinteros, todos los tejedores, todos los herreros, etc., formaban la Corporación respectiva, incluyendo las tres categorías de trabajadores: aprendices, oficiales y maestros. La Corporación gozaba de personalidad jurídica muy relevante y destacada, legislaban con carácter obligatorio para todos sus miembros en cuanto se refería a la profesión..." (M. Arboleya Martínez: "La Carta magna de la Justicia social").

La Corporación fue el centro vital de la cultura en la Edad Media. En el siglo XIII tuvo su más acabado florecimiento. Luego empezaron a decaer con la Reforma, el Enciclopedismo. El Liberalismo borbó sus huecos últimas y sólo quedó su recuerdo en la Iglesia, en la Cofradía religiosa, de donde había salido. Fue la Iglesia la que intentó después inútilmente volverle a dar vida. Años y años se han sucedido en la ignorancia de lo que fue la Edad Media gracias a las Corporaciones aquellas que reglamentaban no sólo el trabajo sino también la vida del trabajador. Hoy, que el hombre ha dado esa media vuelta decisiva hacia el mundo del espíritu vemos ya claramente, a través de esas Corporaciones, una Edad Media, no caótica y bárbara, sino culta y feliz. A la Iglesia; fiel

guardiana de las tradiciones más fecundas, debemos este re-encuentro.

El "Dopolavoro" tiene la misma importancia, el mismo valor extraordinario, decisivo y normalizador; pero en un campo distinto, en el campo del espíritu exclusivamente, como pensando o complementando el cometido de la Corporación en el campo.

El "Dopolavoro" es la fragua ardiente en que se forja el nuevo ciudadano productor. Y así como el Fascismo tutela, por medio del Sindicato, el Trabajo y sus legítimos derechos, así da al pueblo, por medio del "Dopolavoro", la sensación cotidiana de la asistencia del régimen, restaurando su sentimiento de la familia, célula de la sociedad nacional, alejándole al trabajador—del ocio y del vicio, utilizando la tendencia asociativa de las masas para encerrarlas en el sentido de la progresión evolutiva del cuerpo y del espíritu". (De la obra que comenta mos).

El "Dopolavoro" es, pues, una de las partes que en la clásica Corporación formaban un todo: el trabajo—hoy el Sindicato—y el descanso—hoy esta genial creación mussoliniana que es el Dopolavoro—con sus ventajas morales e intelectuales para los artesanos. Porque la Corporación no sólo aseguraba el trabajo lo humanizaba y lo reglamentaba, sino que también vigilaba y mantenía el espíritu de todos sus miembros:

"Tampoco se ha conocido en la gente oficiala entrar en las tabernas cuya concurrencia encamina a la embriaguez y al estrago de las costumbres. Las diversiones tan necesarias al pueblo artesano para hacerle tolerable el trabajo diario fueron siempre recreos variados en los que descansar de sus fatigas..." (Camany al hablar de los gremios de Barcelona citado por M. Arboleya Martínez). Huella de esto ha quedado en las escuelas obreras salesianas, donde además de enseñar a los adultos e instruir a los niños en las profesiones de sus padres, se organizan espectáculos culturales y deportivos. Tales escuelas son al mismo tiempo una anticipación de los "dopolavoros".

Y como la actividad social del trabajador ha quedado también bifurcada a causa de la complejidad de la vida moderna y precisamente esta complejidad, este dinamismo confuso y polifacético que amenazó por un instante deshumanizar al hombre, es lo que ha originado la reacción espiritualista, cristiana acusada, marcada por el Dopolavoro.

Todos los fracasos y más fracasos anteriores se han trocado en tiempo en magnífica realidad, surgida de la férrea voluntad creadora y organizadora del Duce. El Dopolavoro es la organización del descanso, que como decir: la orientación del espíritu, su salvación, evitando que naufrague en el ocio.

Este es, y no la pereza, la causa de todos los vicios; pues la pereza no es sino cierta clase de fatiga ocasionada por un trabajo siempre el mismo todos los días y a las mismas horas y ser incapaz de hacer otro distinto. Esta es la más triste miseria espiritual a que puede llegar un hombre. La falta de espiritualidad—es perogrullo decirlo—precipita en la animalidad, en el mundo

tenebroso de los instintos, con toda esa larga y fríste cadena de aberraciones y sus consecuencias trágicas.

No hay que confundir el ocio con el descanso. En el ocio no debe caer nunca el hombre. El ocio es propio solamente de los animales. Se descansan cambiando de actividad, pero no en la inactividad;—tampoco en una actividad capciosa que no exige el esfuerzo del músculo o el ejercicio de la inteligencia, como el juego propiamente dicho, ante la mesa de un café o de un casino—. Por ejemplo pasar de un trabajo que requiera la tensión corporal a otro que ocupe el espíritu, o viceversa.

El liberalismo dió el ocio a los trabajadores, ocio que llenaron éstos en la taberna absorbidos por el juego entre trago y trago de aguerdiente. El liberalismo precipitó en el ocio a los trabajadores y el capitalismo les dió el ocio forzado que terminó en la miseria y ha tenido como resultado el odio y el resentimiento. Que de como retrán normalizador: "Del ocio, al odio".

La obra del Dopolavoro abarca tres fundamentales zonas del espíritu: el Arte, la Instrucción y el Deporte, complementadas todas ellas por la asistencia social y sanitaria. Cada sindicato tiene su dopolavoro y cada dopolavoro su centro, muchos de los cuales cuentan con edificio propio. Han alcanzado extraordinaria pujanza los dopolavoros rurales y comunitarios constituidos exclusivamente por agricultores.

"La O. N. D. ha puesto en práctica, o tiene en curso de aplicación, muchas iniciativas específicas en favor de las clases rurales; entre ellas debemos citar de modo especial un gran concurso para la casa rural, que responde directamente a la política del Régimen. Esta política se dirige a hacer de modo que la nación pueda alcanzar una sólida y duradera estructura social a través de una agricultura evolucionada, practi cada por una estirpe sana moralmente, físicamente prolifera, amante de la tierra y las satisfacciones que la tierra depara, técnicamente culta y dotada de medios. Lógicamente, el primer pensamiento, en el arduo camino, debía dirigirse a la casa, a fin de que esta responda perfectamente

a las exigencias de la salud y del bienestar rurales". "La serie de providencias en favor de los campesinos, ha llamado repetidas veces la atención de los gobiernos extranjeros, razón por la cual la O. N. D. ha sido invitada frecuentemente a prestar su colaboración en ocasión de Congresos internacionales que versaba sobre en mejoramiento de la vida rural y que tenían por objeto "impedir la despoblación de los campos". (del libro que comentamos, páginas 24, 25, 26, 27.)

Para nosotros tiene extraordinaria trascendencia el Dopolavoro rural por eso hemos hecho esta larga cita.

En lo que se refiere al arte, la plataforma del Dopolavoro es la música, mejor dicho, la masa coral. "La acción y la importancia de estas Escuelas Corales, no deben considerarse solamente desde el punto de vista de la cultura musical, sino también desde un punto de vista moral y social, porque el ejercicio del canto coral, además de ser eminentemente higiénico, suscita y desarrolla el sentimiento del orden, de la disciplina, de la subordinación, de la responsabilidad, del amor propio; y ello, precisamente, por razón de que los componentes de una Escuela Coral tienen que estar unidos, mantener el compás, desempeñar cada uno su parte, obedecer al director y dar cuenta de su propia obra individual dentro de la colectiva. Por eso los efectos morales y sociales de la actividad coral resultan incalculables. A ellos hay que añadir también una considerable elevación de los ánimos que se levantan por encima de las mezquinas vulgaridades y de las infructuosas rivalidades de la vida ordinaria". (Páginas 67-68).

En fin, sólo cabe formular una amplia impresión general leyendo el folleto guía de este artículo. El teatro, el cine, el deporte, la música, los cursos literarios y artísticos, los estudios de perfección profesional, excursiones, viajes al extranjero, tiradas de periódicos y revistas, etc. etc. Todo esto son los dopolavoros italianos, modelos clásicos para los organismos similares creados o en vías de creación en otros países, como "La Fuerza por la alegría" en Alemania. GRACIAN

## Francia va a reconocer el Imperio Italiano

París.—El ministro de Asuntos Exteriores de Francia informó al Encargado de Negocios de Italia, que el Gobierno francés había acordado nombrar un embajador en Roma.

Hasta ahora Francia no tenía embajador en Italia, porque desde la conquista de Abisinia las cartas creenciales del embajador francés tenían que ser forzosamente dirigidas por el rey de Italia y emperador de Etiopía, con lo cual Francia hubiera reconocido de "jure" la conquista de Etiopía.

## Varias noticias

### Se dice que Negrín va a dimitir

París.— Los rojos, que esperaban de Francia grandes refuerzos, con la guerra europea, que ellos creían inminente, pasan por un momento de tremenda depresión, toda vez que ven desvanecerse la última esperanza de resistencia y, desde luego, de triunfo. La situación del Gobierno de Barcelona es tan grave que se da por segura la inmediata dimisión de Negrín. Los acuerdos de Munich, han sido el último golpe asentado a los rojos, cuyo vencimiento va a acelerarse.

### En las filas rojas se fusila a los milicianos sin formación de causa

Marsella.—Se tienen noticias de que las autoridades militares nacionales, por testimonio de los prisione-

ros y documentos encontrados encima de algunos cadáveres rojos, han comprobado que el terror más enorme se ha impuesto en las filas del ejército marxista, al extremo de que se ordena a los milicianos no abandonen ninguna posición, aunque les falten los más elementales medios de defensa; los que no lo hagan así, pueden ser fusilados sin formación de causa o muertos por cualquiera, aunque esto casi siempre corre a cargo de los comisarios políticos.

Por este procedimiento son asesinados numerosos milicianos rojos. Méjico.—Acaba de llegar procedente del Estado de Monteón, un emisario del gobierno, con el fin de estudiar los problemas sociales que hay planteados en aquella región.

Según los informes de ese agente oficial, la situación es muy grave por la tirantez enconada que existe entre obreros extremistas y no extremistas.

Juventud...  
Millecia...  
Disciplina...  
¡Eso somos los FLECHAS!